

Zeitschrift: Schweizer Monat : die Autorenzeitschrift für Politik, Wirtschaft und Kultur

Band: 103 (2023)

Heft: 1103

Rubrik: Nacht des Monats

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nacht des Monats

Lukas Leuzinger fährt mit Fabio Peng durch die winterliche Rheinschlucht.

Um seinen Arbeitsplatz beneiden Fabio Peng wohl viele. Er sitzt im Führerstand der Lokomotive seines Zugs der Rhätischen Bahn (RhB), der sich an diesem Winternachmittag durch die Rheinschlucht schlängelt. Entlang majestätischer Felsen und malerischer Wälder folgen wir dem Fluss. Die Aussicht versetzt mich immer wieder in Staunen. Kein Wunder, begeistert der 33-Jährige mit den Videos seiner Fahrten, die er auf sozialen Medien teilt, regelmässig Zehntausende.

Peng ist der wohl bekannteste Lokführer der Schweiz. Vor einigen Jahren montierte er erstmals sein Handy auf ein Stativ, nahm eine Fahrt durch die Frontscheibe auf und stellte ein Filmchen davon ins Netz. Es stiess auf einiges Interesse, und so lud er nach und nach mehr und professioneller gemachte Videos hoch. Zum Teil sind es Zusammenschnitte, zum Teil aber auch ganze Fahrten. «Es gibt tatsächlich Leute, die sich das 40 Minuten lang ansehen», sagt er leicht verwundert.

2021 postete Peng das Video einer Fahrt von Davos nach Filisur auf Twitter. «Ein bisschen Ablenkung von Corona», schrieb er dazu. Unter den lockdownmüden Internettutzern verbreitete sich der Post wie ein Lauffeuer, internationale Medien nahmen ihn auf, der Fernsehsender RTL zeigte das Filmchen kurz vor den Nachrichten. Peng erhielt hunderte begeisterter Rückmeldungen.

Der Grossteil seiner Zuschauer ist männlich, und erstaunlich viele wohnen im Ausland, wie er sagt. Die Niederlande und Grossbritannien zählen mit zu den Ländern mit den meisten Zugriffen. «Viele verbinden mit den Videos wohl Ferienerinnerungen.» Viele sind auch von Zügen generell fasziniert: Auf unserer Fahrt erblicke ich an den Bahnhöfen immer wieder «Ferrophile», die unser Gefährt fotografieren.

Für Peng dagegen sind die Fahrten Berufsalltag. «Lokführer war für mich ein Bubentraum», bekennt er und ergänzt: «Lokführer oder Pilot.» Inzwischen ist er beides: In seiner Freizeit fliegt er als Privatpilot über die Berge, die er während der Arbeitszeit befährt. «Die Technik hat mich schon immer fasziniert», sagt er.

Anfangen hat Peng bei der RhB als Zugbegleiter, bevor er sich zum Lokführer ausbilden liess. «Am besten ge-

fällt mir an meinem Beruf, dass ich immer unterwegs bin.» Seine Lieblingsstrecke führt von Chur durchs Albulatal nach St. Moritz, das Engadin hinab und durchs Prättigau zurück nach Chur.

Die Lokführer der RhB fahren sowohl Personen- als auch Güter- und Autozüge. An diesem Tag hat Peng bereits einen Personenzug von Landquart nach Disentis und zurück befördert. Nun fährt er einen Güterzug nach Ilanz und retour. Auf dem Hinweg befördert er Leergut und Schlacke der Kehrichtverbrennungsanlage in Untervaz, die in einer Deponie entsorgt wird. In Ilanz lädt er Flaschen der Valser-Mineralquelle, die in Untervaz umgeladen werden. Peng grüsst die Arbeiter am Bahnhof freundlich, er kennt die meisten persönlich.

So schön die Aussicht von seinem Arbeitsplatz ist: Die Arbeit als Lokführer ist auch mit viel Verantwortung verbunden und erfordert Konzentration. Peng fährt mit wachem Blick, er kennt jeden Streckenabschnitt mit der entsprechenden Höchstgeschwindigkeit auswendig. Dazu muss er stets die Signale draussen und die Instrumente im Innern im Auge haben. Es kann auch zu unvorhergesehnen Situationen kommen, etwa wenn Tiere die Gleise überqueren oder bei einem Unwetter ein Baum die Oberleitung herunterreisst. «Als Lokführer muss man immer bereit sein, auch wenn die Fahrt monoton ist. Seit gut fünf Jahren ist Peng auch in der Aus- und Weiterbildung von Lokführern tätig.

Die Technik nimmt in den Zügen eine zunehmend wichtigere Rolle ein. Trotz Automatisierung ist Peng aber überzeugt, dass es auch langfristig noch Lokführer braucht. Die RhB arbeitet an der Einführung eines Fahrsystemsystems. Doch es braucht stets noch den Menschen, der die Technik überwache, sagt Peng. Und die Effizienzgewinne seien beschränkt, weil die Systeme eine hohe Sicherheitsmarge eingebaut hätten.

In Untervaz lädt Fabio Peng seine Fracht ab, danach fährt er den Zug zurück nach Landquart. Sein Arbeitstag ist beendet. Er hat nun Zeit für seine beiden Kinder. Und vielleicht dafür, ein Video zu schneiden, mit dem er die Netzgemeinde begeistert. ▲



Fabio Peng, fotografiert von Lukas Leuzinger.